
На днях в редакции
состоялся «круглый стол»:
«Клуб «Дети войны» — 
в гостях у «Орловской
правды». Открыл
заседание «круглого стола»
главный редактор газеты
«Орловская правда» 
А.Н. Тихонов.

А.Н. ТИХОНОВ: — Я рад
видеть вас и приветствовать
за нашим «круглым столом». В
«Орловской правде» сложи�
лась добрая традиция прово�
дить «круглые столы», с тем
чтобы обсудить наиболее важ�
ные и актуальные проблемы
жизни. Сегодня мы собра�
лись, чтобы познакомиться с
областной организацией, ко�
торая существует уже не�
сколько лет и с которой мы
уже давно дружим, — «Дети
войны». К 60�летию Победы
издательство «Орловская
правда» издало книгу «Говорят
дети войны», которая стала
откровением для многих. В
ней воспоминания наших
мам, пап, для кого�то — бабу�
шек и дедушек, то есть тех лю�
дей, которые родились нака�
нуне и в годы Великой Отече�
ственной войны. Это люди, ко�
торые были фактически лише�
ны детства, которые, будучи
еще совсем маленькими, ря�
дом со своими родителями
стояли за станком, работали в
поле, ковали в тылу нашу По�
беду, а некоторые даже были
партизанами.

Это очень интересные лю�
ди. И в работе клуба «Дети
войны» заложена великая пат�
риотическая сила. В книге они
рассказали, как глазами ре�
бенка они воспринимали про�
исходящее вокруг. Это уни�
кальная память. Наша малая
родина от войн пострадала
как одна из немногих облас�
тей нашей страны. А в годы
Великой Отечественной вой�
ны Орловщина была просто
снесена с лица земли. И Орел,
и города и села Орловщины
были разрушены до основа�
ния. И эти воспоминания про�
сто потрясающие. Книга «Го�
ворят дети войны» — это дей�
ствительно искренний, чест�
ный рассказ о том, что было в
те времена. Причем рассказ
ребенка, который сам все ви�
дел своими глазами, воспри�
нимал по�своему — эмоцио�
нально, чисто: и мучения, и ге�
роизм, и подвиги.

А сейчас я передаю слово
ведущей «круглого стола» за�
местителю главного редакто�
ра Т. И. Павловой.

Т. И. ПАВЛОВА: — Сегод�
ня у нас встреча с нашим до�
рогим старшим поколением, с
представителями клуба «Дети
войны» — поэтому сегодня
слово им и только им. Кроме
того, сегодня за нашим «круг�
лым столом» присутствуют ру�
ководители советов ветера�
нов области, города и всех
районов Орла, директор крае�
ведческого музея В.В. Титова,
сотрудники музея, оказываю�
щие всемерную поддержку
работе клуба «Дети войны».
На вопросы наших гостей го�
товы сегодня ответить началь�
ник областного управления
социальной защиты населе�
ния Н.В. Ужокин, специалисты
управления; управляющий 
Отделением Пенсионного
фонда по Орловской области
Н.М. Баранчиков, специалис�
ты отделения.

О том, как зародился клуб,
какие задачи решает в его
рамках старшее поколение,
прошу рассказать Антонину
Васильевну Гольцову — руко�
водителя клуба «Дети войны».

А.В. ГОЛЬЦОВА: — Стар�
шее поколение всегда, во все
времена играло большую роль
в жизни общества. Поколение
победителей, ветераны Вели�
кой Отечественной войны,
нынче играет значительную
роль в воспитании молодого
поколения. К сожалению, их
становится все меньше и
меньше, и на смену им прихо�
дит другое поколение — их
дети, которые родились в
предвоенные годы, во время
войны или в первые послево�
енные годы.

Нашему поколению есть
что рассказать молодым, есть
опыт, мудрость, правда, нет
здоровья. Голод и холод, в ко�
торых приходилось расти, да�
ли о себе знать. Здоровья у
нас нет, но зато мы оптимис�
ты, созидатели, романтики.

Наше поколение оказалось
не готовым к рынку, рыночным
отношениям. Мы очень тяже�
ло психологически пережили
эти «перестроечные» годы.
Многое нам было непонятно,
мы не чувствовали себя уве�
ренно, будто что�то потеряли,
что�то у нас отняли, а, думаю,
главная потеря тех лет — то,
что у нас отняли наши идей�
ные ценности, нашу нрав�
ственную опору. Где�то в на�
ших душах была обида, иногда
даже злость. И когда сегодня
старики стоят в очереди, на�
деясь получить какие�то де�
нежные компенсации, главная
наша боль — все�таки не ма�
териальные лишения. Главная
наша проблема — это обде�
ленность в идеалах. И, навер�
ное, вот этим воспользова�
лись определенного рода по�
литики, которые готовы обма�
нуть тех, кто сам обманулся.

И поэтому мне хочется се�
годня обратиться через сред�
ства массовой информации к
поколению, рожденному до и
во время войны: мы должны
чувствовать свою ответствен�
ность перед обществом, пе�
ред молодым поколением, мы
должны сохранить честь и до�

стоинство нашего поколения
везде: и в семье, и в коллекти�
вах, и в транспорте, и в очере�
дях. Мы должны учить граж�
данской культуре наших де�
тей, чтобы не было этой враж�
ды в обществе.

Надо сказать, что наше со�
общество, которое впослед�
ствии назвало себя «Дети вой�
ны», давно существовало (и
только 25 июня 2004 года мы
оформили специальным про�
токолом создание клуба «Де�
ти войны»). Мы потихонечку
собирали материалы о тяже�
лом военном времени, встре�
чались. Но особенно востре�
бованными временем наши
материалы стали в пору под�
готовки к празднованию 60�
летия Победы, освобождения
города Орла от немецко�фа�
шистских захватчиков. Сегод�
ня пришли далеко не все чле�
ны клуба, их много. Здесь се�
годня те, кто стоял у истоков:
Нина Максимовна Кириллов�
ская, Николай
Егорович По�
ляков, Ирина
Павловна За�
харова и дру�
гие. У нас есть
своя эмблема,
своя любимая
песня. Главная
цель, и в уста�
ве нашего клу�
ба это записа�
но — воспита�
ние молоде�
жи. Мы долж�
ны рассказы�
вать правду о
войне, воспи�
тывать патри�
отизм, непри�
ятие насилия,
экстремизма.

Наш опыт
общения с мо�
лодежью по�
лучился уди�
вительно ин�
тересным. Мы
поняли, что
нам есть что
р а с с к а з а т ь ,
чему научить.
Наши встречи
п р о х о д и л и
очень живо,
заинтересо�
ванно, они
становились
все чаще. Мы
стали писать
в о с п о м и н а �
ния. И тогда
даже в наших
семьях этой
идеей загоре�
лись. Бабуш�
кам и дедуш�
кам вести за�
писи, соби�
рать фотогра�
фии помогали
их дети и вну�
ки. Когда со�
брался доста�
точно боль�
шой матери�
ал, мы обра�
тились к заместителю губер�
натора по вопросам соци�
альной помощи А.А. Лабей�
кину. Идея издания книги бы�
ла поддержана на всех уров�
нях.

Была проделана большая
работа, прежде чем наш клуб
завоевал признание.

А сейчас все говорят о том,
что в городе появилось обще�
ство «Дети войны». Как «дети
войны»? Мы под этим назва�
нием существуем давно, и ло�
гично было бы, чтобы это об�
щество тем или иным образом
связалось с нами. Но потом,
когда стало ясно, что идет 
обман нашего поколения, ста�
ло очень обидно и больно, 
как будто бы у нас что�то укра�
ли.

Посмотрите, к чему апел�
лируют организаторы этих
очередей за доплатами: к на�
шему святому и доброму, что
мы, старики, пережили? Нет, к
каким�то приобретательским
инстинктам, которые есть во
всяком человеке. А между тем
мы видим, что к нам в обще�
стве относятся с уважением,
мы чувствуем на себе и мате�
риальную заботу, и внимание.
Есть государственные служ�
бы: пенсионный фонд, органы
социальной защиты — они по
закону занимаются денежным
обеспечением стариков. Кро�
ме того, я скажу, очень важно,
как к старшему поколению от�
носятся на предприятиях, в
учреждениях, где они работа�
ли или работают. Вот хотя бы
наш пример: нашего клуба не
было бы, если б не поддержка
директора нашего учрежде�
ния, где работают некоторые
из нас.

В.В. ТИТОВА, директор
областного краеведческого
музея: — Ежегодно губерна�
тор обращается ко всем нам,
чтобы мы поддержали ветера�
нов войны, работающих в ор�
ганизациях. И в 1998 году к
55�летию освобождения горо�
да мы стали смотреть списки,
и выяснилось, что ветеранов
войны среди сотрудников нет.
Мы задумались, как помочь,
поощрить и поддержать то по�
коление, которое пережило
войну. И в приказе появилась
строчка: оказать материаль�
ную помощь детям войны. И с
1998 года эта строчка у нас
постоянно поддерживается
небольшими финансовыми
средствами сотрудников му�
зея. К сожалению, когда мы
начали искать тех, кто может
рассказать правду о войне,
выяснилось, что мы многое
упустили, на многие вопросы
не нашли ответ, но тем не ме�
нее начали по крупицам соби�
рать воспоминания.

Мы стали организовывать
встречи детей войны с моло�
дежью, со школьниками. Хо�
телось рассказать им о том,
как прошли эти трудные годы.
Встречи проходят удивитель�
но тепло, ребята сидят молча,
ни шепота, ни шороха, как за�
вороженные. В этих рассказах
и просветительская работа, и
воспитание, и правда о вой�
не... Нам и сегодня звонят с
вопросом: «Не могли бы прий�
ти и записать воспоминания?».
«Конечно, можем. Мы придем,
только скажите, к кому». Се�
годня уже нужно решать: гото�
вить ли вторую книгу «Говорят
дети войны» или имеющуюся
дополнять, переиздавать.

Наш коллектив делает все
возможное, чтобы обогреть и
поддержать детей войны, рас�
ширить круг их общения. Лю�
дям нужно встретиться, пого�
ворить, попить вместе чаю...
Их спасает общение. У детей и
молодежи свои проблемы. А

пожилым не хватает прежде
всего общения, и они ждут
этих встреч.

Т.И. ПАВЛОВА: — По сути,
мы — среднее поколение —
являемся детьми детей вой�
ны, и их воспоминания мы
впитали с молоком матери,
поэтому безмерно то уваже�
ние, которое мы испытываем к
этой категории наших сограж�
дан. Здесь говорили о том, что
нужно поддержать этих людей
морально — вниманием, поч�
тением. Но мы не можем не
говорить и о материальном
обеспечении, чтобы старики
могли уютно, защищенно чув�
ствовать себя в обществе. Ан�
тонина Васильевна Гольцова
справедливо заметила, что
забота о пожилых людях легла
на плечи государства. И я бы
хотела, чтобы представители
соответствующих государ�
ственных органов — управле�
ния социальной защиты насе�
ления, Пенсионного фонда —
рассказали нам о мерах госу�
дарственной поддержки, со�
циального обеспечения детей
войны.

Н. В. УЖОКИН, начальник
областного управления со-
циальной защиты населе-
ния: — На органы социальной
защиты населения возложен
весь комплекс социальной за�
щиты граждан, начиная от
рождения ребенка и до самой
старости, до момента ухода
человека из жизни. Благодаря
той политике, которая прово�
дится у нас в области губерна�
тором Е. С. Строевым, с 2000
по 2005 гг. расходы из област�
ного и федерального бюдже�
тов, с учетом спонсорской по�
мощи, направленные на соци�
альную поддержку населения
Орловской области, возросли
с 322 миллионов до 1 млрд.
376 млн. рублей.

Я бы сегодня не стал де�
лить людей на категории. Ес�
ли человек нуждается в под�
держке или попал в трудную
жизненную ситуацию, мы обя�
заны помочь любому. И сего�
дня говорить о том, чтобы вы�
делять особо какую�то от�
дельную категорию, было бы
не совсем правильно. Мы уже
год живем в рамках действия
закона №122�ФЗ (о монетиза�
ции льгот), который, к сожале�
нию, граждан пожилого воз�
раста разделил на федераль�
ных льготников и областных.
Но мы сегодня работаем как с
теми, так и с другими. К обла�
стным льготникам (их льготы
финансируются из средств
областного бюджета) отно�
сятся ветераны труда, труже�
ники тыла, лица, пострадав�
шие от политических репрес�
сий. Для них предусматрива�

ется ежемесячно единовре�
менная денежная выплата, со�
хранены натуральные льготы
по оплате жилищно�комму�
нальных услуг. На сегодняш�
ний день задолженности по
выплатам перед предприяти�
ями жилищно�коммунального
хозяйства у нас нет, перед
льготополучателями тоже.

Наряду с теми мерами, ко�
торые установлены феде�
ральными законами, закона�
ми Орловской области преду�
смотрены и другие меры со�
циальной поддержки, которые
позволяют нам в какой�то сте�
пени отступить от жестких
правил законодательства фе�
дерального и оказывать по�
мощь обращающимся к нам
людям, которым тяжело. Бюд�
жетом Орловской области оп�
ределена сумма на оказание
адресной социальной помо�
щи. Принят закон Орловской
области об оказании адрес�
ной помощи, определен поря�

док ее предоставления. В
2005 году более 30 миллионов
было израсходовано на эти
цели.

Сегодня высокими темпа�
ми идет газификация. И в то
же время в прошедшем году
21 тысяча граждан, у кого еще
не проведена газификация,
получила твердое топливо —
уголь, дрова. В нашей области
обеспечен бесплатный про�
езд для льготников, независи�
мо от категории — и для фе�
деральных, и для региональ�
ных, а также для тех, кто не во�
шел в эту категорию, в том
числе и для детей войны.
Обеспечен и бесплатный про�
езд в дачный период — с вес�
ны и до осени. Еще одна из
мер поддержки — субсидии
по оплате жилищно�комму�
нальных услуг. С сожалением
приходится констатировать,
что мы слабо используем эту
поддержку, можно оказывать
эту ощутимую помощь нужда�
ющимся в большей степени.

Есть другие меры социаль�
ной поддержки, предусмот�
ренные в тех случаях, когда
человек попадает в экстре�
мальную ситуацию: пожары,
стихийные бедствия. На это
выделяются средства, и мы
стараемся во всех случаях по�
мочь людям. И все же мое
мнение, что решит все проб�
лемы увеличение базовой ча�
сти пенсии до прожиточного
минимума, тогда это будет бо�
лее справедливо, более чест�
но. И, думаю, это в скором
времени будет осуществлено.

Н.М. БАРАНЧИКОВ, уп-
равляющий отделением
Пенсионного фонда РФ по
Орловской области: — Еще
когда только принимался за�
кон о монетизации льгот, я вы�
ступал в Пенсионном фонде
РФ о том, что закон разделит
людей на наших, ваших и...
ничейных. «Наши» — это фе�
деральные льготники, «ваши»
— региональные, а пенсионе�
ры — бывшие врачи, учителя
— оказались забытыми, обой�
денными. На наш взгляд, надо
было всех льготников забрать
на федеральный уровень, и
тогда областной бюджет мог
бы сосредоточиться на оказа�
нии адресной социальной по�
мощи для тех категорий, кото�
рых не оказалось в списке
льготников.

Хотелось бы привести не�
сколько цифр. За прошлый
год фактические расходы от�
деления ПФР на пенсионное
обеспечение и реализацию
государственных функций в
области социальной политики
составили 9,2 млрд. рублей,
что на 3,2 млрд. рублей боль�
ше, чем в 2004 году. Растет и

средний размер пенсий. За
прошлый год он увеличился на
500 рублей. Кроме того, рабо�
тающим пенсионерам (более
чем 31 тыс. человек) за год
был сделан пересчет пенсий с
учетом поступивших страхо�
вых взносов от работодателей
— люди получили прибавки к
пенсии от 50 до 200, 300 руб�
лей в месяц. В течение про�
шлого года, в соответствии со
122�м Федеральным законом,
в нашей области выросло ко�
личество льготников — на 17
тыс. человек. Соответственно
возросли и расходы Пенсион�
ного фонда.

За счет средств Пенсион�
ного фонда РФ финансируют�
ся и социальные программы.
Здесь хочу подчеркнуть, что
благодаря инициативам на�
шего губернатора за послед�
ние годы на эти цели было из�
расходовано 310 млн. рублей.
За счет этих средств, напри�
мер, были существенно улуч�

шены условия проживания
пенсионеров и инвалидов в 18
домах�интернатах области.
Вы прекрасно знаете, что за
эти деньги было завершено
строительство долгостроя —
Добринского дома�интерната
на 202 места. Этот дом�интер�
нат получил высокую оценку
Президента РФ В. Путина. Не�
давно в интернате завершено
строительство прекрасной
столовой, в которой ветераны
встретили Новый год. Мы так�
же оказываем адресную соци�
альную помощь. В прошлом
году, когда отмечалось 60�ле�
тие Победы, в нашей области
по линии Пенсионного фонда
РФ было выделено 12 млн.
рублей, и по согласованию с
советом ветеранов была ока�
зана материальная помощь
почти 6 тыс. человек, более 
7 тыс. пенсионеров получили
продуктовые наборы.

Да, это факт — у некоторых
категорий населения низкий
уровень пенсии. Понятно, что
его нужно повышать. И это в
нашей стране постепенно де�
лается. По сравнению с кон�
цом 2001 года, когда старто�
вала пенсионная реформа,
базовая часть пенсии увели�
чилась в 2,16 раза — с 450
рублей до 954 рубля. В пенси�
онном законодательстве чет�
ко прописано, что размеры
базовых частей трудовой пен�
сии по старости, по инвалид�
ности, по случаю потери кор�
мильца могут в целях поэтап�
ного приближения к величине
прожиточного минимума пен�
сионера устанавливаться фе�
деральными законами, одно�
временно с принятием Феде�
рального закона «О бюджете»
на соответствующий год. Но
для этого нужно принимать
соответствующий федераль�
ный закон. Если мы сегодня
выделим одну категорию пен�
сионеров и забудем о другой,
то тем самым внесем большой
разлад в общество. Думаю,
что нужно более быстрыми
темпами увеличивать базовую
часть пенсии и приближать ее
к прожиточному минимуму
пенсионеров. Но это могут
сделать только Правительство
РФ, депутаты Госдумы, Совет
Федерации. Я по этому пово�
ду встречался с депутатом
Госдумы от Орловской облас�
ти И.Я. Мосякиным и обращал
его внимание на эту проблему.

Н.Е. ПОЛЯКОВ, член клу-
ба «Дети войны»: — Наш клуб
был создан в 2004 году. Мы
встречались со школьниками
в краеведческом музее, в биб�
лиотеке им. Пришвина, в шко�
лах. Наши дети и внуки в пря�
мом смысле открывали рот от
удивления, слушая воспоми�

нания членов этого клуба. Они
не знали, например, что сквер
Танкистов, теперь с любовью
ухоженный, фашистами был
превращен в место казни, при
этом рядышком оккупанты,
совсем не смущаясь, сажали
огурчики... И вот теперь вдруг
появилась в Орле какая�то со�
мнительная фирма «Дети вой�
ны». Вопросы с пенсиями ре�
шает правительство, а здесь,
на окраинной улице Орла, не�
понятно кто обещает стари�
кам какие�то подачки, допол�
нительные выплаты. И некото�
рые люди почему�то этому по�
верили, да еще записываются
в очередь...

Я, например, верю губер�
натору, нашим депутатам и
знаю, что они вопросы улуч�
шения жизни населения пред�
метно решают. Я понимаю, что
хотелось бы пенсию получать
побольше. Но, уверен, и эти
вопросы тоже будут решаться.
Мы в своем клубе «Дети вой�

ны» с самого начала решили,
что наша задача — не воевать
за лишние полтора рубля, а
работать с новым поколени�
ем, чтобы они знали, что такое
фашизм, который, кстати,
всюду начал поднимать голо�
ву.

Хотелось бы подчеркнуть и
такой момент. Хорошо, что ве�
теранам оказывается соци�
альная поддержка. Но орга�
нам соцзащиты хорошо бы ча�
ще самим интересоваться:
может у кого�то из стариков
крыша в доме течет или пол
провалился. И последнее. Я
послал книгу «Говорят дети
войны» в Волгоград, своему
брату, который защищал Ста�
линград от фашистов, он по�
казывал ее другим. Все они в
восхищении и считают, что эту
прекрасную книгу нужно пере�
издать. Это важно для воспи�
тания подрастающего поколе�
ния.

А.В. ЩЕПЕТИН, предсе-
датель организации вете-
ранов боевых действий: — Я
с глубоким уважением отно�
шусь к поколению, которое
называют детьми войны. Моя
мама по возрасту тоже к нему
относится. И когда кто�то на�
чинает этой категорией при�
крываться, спекулировать на
святых понятиях, то мне вспо�
минается аналогия. Вы, на�
верное, смотрели фильм «Зо�
лотой теленок», о том, как куч�
ка мошенников поделила
между собой страну на зоны
«работы» и все они называли
себя при этом «детьми лейте�
нанта Шмидта». И вот у нас то�
же появились люди, которые,
прикрываясь высоким звани�
ем детей войны, беззастенчи�
во пытаются решать свои лич�
ные проблемы... Про это, я ду�
маю, тоже нужно рассказы�
вать. Вспомним, как подобные
последователи Остапа Бенде�
ра появились в 90�х годах: ор�
ганизаторы печально извест�
ной компании МММ, обещая
людям сказочные доходы, на
самом деле отнимали у них
последние копейки для соб�
ственного обогащения. И чем
все кончилось? Но сейчас мы,
наверное, уже имеем дело с
внуками Остапа Бендера, ко�
торые работают точно по та�
кому же сценарию: навешива�
ют людям лапшу на уши, при�
крываясь высоко патриотич�
ным названием и щедрыми
посулами, и при этом стара�
ются добиваться только лич�
ных, корыстных целей. Давай�
те называть вещи своими
именами. И людям объяснять
правду.

Моя мама тоже спрашива�
ла у меня, кто такие «дети вой�
ны». Она об этом услышала от

соседки. Я посоветовал ей
сначала позвонить, узнать.
Потом я ей объяснил: когда
люди приходят вступать в об�
щественную организацию,
они пишут заявление о при�
еме. Насколько мне известно,
те, кто приходит в газету «Ор�
ловские новости» в надежде
на выплаты, таких заявлений
не писали. То есть они просто
приходят, оставляют свои пас�
портные данные, свой адрес,
расписываются. А потом,
вполне возможно, эти подпи�
си будут использованы в инте�
ресах собирателей — и полу�
чатся 500 подписей в письме
Президенту РФ, 1000 подпи�
сей — в петиции в Организа�
цию Объединенных Наций...
Можно использовать эти под�
писи как угодно. Ведь довер�
чивые люди расписываются и
потом показывают соседям
«членский билет». Я спросил
свою маму: «А ты не боишься,
что потом к тебе придут и ска�

жут — дескать,
членский билет
получила и те�
перь плати
взносы?»

А.И. ЖУТИ-
КОВ, предсе-
датель город-
ского совета
ветеранов: —
Некоторые лю�
ди уж очень до�
в е р ч и в ы .
Вспомним, что
как только Мав�
роди пообещал
быстро умно�
жить деньги на�
селения, тут же
стали записы�
ваться, чтобы
скорей отдать
ему сбереже�
ния. А потом
развели руками:
куда же пропал
Мавроди? Пи�
рамида рухнула.
Создание новой
о р г а н и з а ц и и
под названием
«Дети войны» —
это политичес�
кая кампания.
Причина понят�
ная: выборы в 
г. Орле. Как
только пройдет
регистрация —
они успокоятся.
(Голос с места:
«Нет, до 13 мар�
та, когда станут
известны ре�
зультаты выбо�
ров, вряд ли!»).
Я пережил вой�
ну во Влади�
мирской облас�
ти. Бомбежки
были, но не бы�
ло оккупации.
По возрасту от�
ношусь к детям
войны. Но в то
же время счи�
таю себя вете�

раном войны. Потому что пер�
вая награда, которую я полу�
чил, — это медаль «За добле�
стный самоотверженный труд
в годы Великой Отечествен�
ной войны». Мы, дети войны,
работали в 15�летнем возрас�
те за станками (я, например,
за токарным) по 10—12 часов
в сутки. Я полностью согласен
с Антониной Васильевной
Гольцовой, что наши ветеран�
ские организации должны по�
настоящему разъяснять моло�
дежи, что такое война. Преж�
де всего, на тех трудностях,
что мы перенесли, воспиты�
вать высокое чувство патрио�
тизма и ответственности, что
ты — гражданин России.
Нельзя упустить молодежь се�
годня. Нельзя допустить, что�
бы новые Остапы Бендеры
под прикрытием хороших
слов «дети войны» пытались
опутать нас. Давайте сделаем
все, чтобы наши ветеранские
организации работали в уни�
сон с государственной влас�
тью, с нашей местной властью
для улучшения жизни людей.
Мы честно, добросовестно
трудились и трудимся. И вос�
питательную работу нам нуж�
но вести по�настоящему, что�
бы молодые люди поняли, что
дети войны вместе с фронто�
виками делали многое, отста�
ивая честь и свободу нашей
Родины.

А вот тех пенсионеров, ко�
торые выстраиваются в оче�
редь на Костомаровской, не
задумываясь, кто и почему им
обещает золотые горы, я счи�
таю нужным осудить за легко�
верие и неразборчивость. Ве�
теранская общественность,
настоящие дети войны, кото�
рые рассказывают о войне на
встречах со школьниками, в
книгах, осуждают эту, считаю,
политическую диверсию.

А.Н. ТИХОНОВ: — По�мое�
му, не осуждать их надо, а по�
жалеть. Это наши хорошие 
бабушки и дедушки, которых
просто пытаются запутать 
и вовлечь в политические иг�
ры.

Н.М. КИРИЛЛОВСКАЯ,
член клуба «Дети войны»: —
Я вообще считаю, что избира�
тели должны подробно знать
биографию каждого, кто идет
на выборы мэра г. Орла и де�
путатов горсовета. Где он ро�
дился, крестился, не сидел ли
в местах не столь отдаленных.
Словом, кто есть кто. Это по�
может людям сделать пра�
вильный выбор.

П.М. БУГРОВ, председа-
тель совета ветеранов Со-
ветского района г. Орла: 
— Александр Николаевич 
Тихонов дал хорошую статью в
«Орловской правде» — о том,

что против России ведется ин�
формационная война, исполь�
зуются всякие приемы мани�
пулирования людьми. И нам
всем нужно проявлять полити�
ческую сознательность. При�
зываю всех граждан, своих
ровесников к разуму, к спо�
койной созидательной работе
без шума и сомнительных «со�
юзников».

Б.Н. ЛАЗЬКО, председа-
тель областного совета ве-
теранов: — В нашей области
ветеранам уделяется боль�
шое внимание. Мы работаем в
тесном контакте с главами ад�
министраций. Я работаю в ве�
теранских организациях с
1987 года. Мы создавали их
вместе с Пархоменко, Дьячу�
ком. Одиннадцать лет я, на�
пример, был председателем
совета ветеранов Федерации
профсоюзов. Так что знаю эту
работу, знаю ветеранов. И
считаю, что не так�то просто
заставить их проголосовать
так, как этого, похоже, хотят
организаторы аферы с обе�
щанием дополнительных вы�
плат детям войны. Ветераны
проголосуют так, как им под�
скажут сердце, разум, — за
людей честных, способных ре�
шать те большие социальные
задачи, которые стоят перед
регионом. Мы же видим,
сколько сделано в нашей об�
ласти, в г. Орле в последние
годы. Еще не так давно, на�
пример, наши внуки ездили
поступать в институты Курска,
Воронежа, Москвы. А сейчас в
Орле несколько хороших уни�
верситетов, теперь к нам при�
езжают поступать из других
городов.

Л.В. КОНСТАНТИНОВА,
член клуба «Дети войны»:
— Мне очень понравилось вы�
ступление «Орловской прав�
ды» о духовности старшего
поколения. Да, я думаю, наша
духовная крепость формиро�
валась в те трудные годы на�
шего детства. Тогда я, напри�
мер, работала в эвакуации на
заводе, перевыполняя норму
в 5—7 раз! А сейчас мне про�
тивна вся эта возня с очередя�
ми за доплатой, считаю, это
унизительно. Я уже редко вы�
хожу из дома. И вот, представ�
ляете, ко мне, наверное, уже
человек 20 звонили, звали за�
писываться в очередь «детей
войны» на выплаты. Какие лю�
ди наивные и неразборчивые!
Где тот доброхот, что заплатит
тысячам людей, это может (и
будет, я уверена) делать толь�
ко государство. А все осталь�
ные посулы — ложь, чтобы
поднять шумиху за счет до�
верчивых пожилых людей. 
Не тратьте свое время и нер�
вы!.. Имейте достоинство и
разум.

Что еще могу сказать? Хоть
возраст мой солидный, но я
часто бываю в детских биб�
лиотеках, Домах пионеров.
Вплоть до того, что поставляю
нитки и лоскуты для кружков
шитья и рукоделия Дома пио�
неров. Рада, что могу в этом
помочь.

Мне кажется, нам больше
всего нужно обращать внима�
ние на духовные наши ценно�
сти. Духовность — это все!
Меня вот не сломишь ничем.
Большое спасибо наше�
му клубу «Дети войны», 
А.В. Гольцовой. Спасибо «Ор�
ловской правде» за сегод�
няшнюю встречу. Много инте�
ресного пришлось выслу�
шать. По силе возможностей
мы будем помогать в воспи�
тании духовности, нести се�
годняшней молодежи правду
о войне.

Т.И. ПАВЛОВА: — Сейчас
я подумала: неужели тогда,
когда Лидия Владимировна
была ребенком и работала с
полной самоотдачей на Урале
на военном заводе, перевы�
полняя нормы, она при этом
мечтала о выплатах за этот ее
героизм со стороны государ�
ства? Уверена, она и не дума�
ла об этом. Она стояла за
станком, потому что была пат�
риотом своей страны. Тогда
все были воспитаны так, что�
бы отдать все силы победе. И
сейчас вы не пошли в очередь
за выплатами, потому что от
этого удерживает достоин�
ство и здравый смысл. Зачем
вести перепись пенсионеров
по категориям, если все дан�
ные есть в Пенсионном фон�
де? Если возникнет нужда, это
можно сделать элементарно
— по датам рождения пенсио�
неров. Вся эта показная, теат�
рализованная шумиха рассчи�
тана именно на то, чтобы по�
казать, что «радетели народ�
ные» бегут впереди государ�
ственной машины, и на этом
получить поддержку пенсио�
неров.

А.Н. ТИХОНОВ: — Спаси�
бо вам, уважаемые ветераны
и представители управления
социальной защиты, отделе�
ния Пенсионного фонда, что
вы пришли сегодня в нашу ре�
дакцию на «круглый стол».
«Орловская правда» была,
есть и остается народной га�
зетой области. Будем вместе!
Хочу вам, друзья, пожелать
прежде всего здоровья, успе�
хов в работе, творческих успе�
хов. Двери редакции нашей
газеты всегда открыты для
вас.

«Круглый стол» 
подготовила и провела 

Татьяна ПАВЛОВА.
Материалы 

«круглого стола»
подготовили к печати 

Дина ЯГУПОВА 
и Людмила СТАВЦЕВА.
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